
第十六届（2012 年度）中国资本市场论坛聚焦 

资本市场的新起点、新机遇和新突破 

 

由中国人民大学金融与证券研究所、《中国证券报》社、兴业证券股份有限公司、《资

本市场》杂志社等主办的“第十六届（2012 年度）中国资本市场论坛”，于 1 月 13 日在北

京举行。论坛的主题为：“中国资本市场：新起点、新机遇、新突破”。论坛邀请了数十位

相关官员、专家、学者、企业家一起共同聚焦和探讨中国宏观经济政策如何调整、中国证

券公司如何变革、中国资本市场如何突破等话题。 

中国人民大学校长陈雨露强调，要把金融学科和资本市场研究发展成为中国人民大学

具有重要国际影响力的学术领域。陈雨露说：历经 16 年风雨的中国资本市场论坛，以中国

人民大学深厚的人文社会科学，在金融证券与研究所和吴晓求教授长期不懈地努力下，已

发展成在学术界和业界具有重要影响力的大型论坛。胡锦涛同志在中国人民大学考察时提

出，要把中国人民大学建成人民满意世界一流的大学。一流大学要有一流的理论研究和思

想贡献，希望通过中国资本市场论坛，进一步推动中国人民大学金融理论研究，把金融学

科和资本市场研究发展成为中国人民大学具有重要国际影响力的学术领域。陈雨露指出，

当前中国最重要的挑战之一，是如何进一步激发社会的创新动力。为此，资本市场论坛要

责无旁贷地作出理论贡献。 

著名专家成思危认为：GDP增长率绝对不能完全代表经济基本面的好坏，因为 GDP 增长

说明经济量速度，没有说经济增长质量。成思危指出，中国股市还是波浪前进，而且是上

升的。三个基本观点：第一，股市波浪是前进，长远来看我们一定要有信心。第二，中国

股市宏观进步不小，微观看来问题不小。在股市今天这样大家悲观情绪浓重的时候，一定

要看到希望，有信心。这个时候也许新起点、新机遇、新突破正当其中。第三，中国股市

要不断发展，有 4 个主要问题：一是经济发展方式要有新转变。二是注意资金的效率。三

是关注环境的成本。四是投资者在股市里要不断学习。最后一个，监管要合法、依法、合

理、适度、有效，这是非常重要的。 

中国人民大学校长助理吴晓求教授在主题报告中表示，资本市场政策调整的核心内容

是要增加金融市场的增量资金。要改善市场运行的政策环境，适当调整相应的政策，适时

放缓市场的新股供给增长速度。吴晓求说，回顾过去 20年，中国资本市场为中国经济的发

展和社会的进步发挥了不可替代的作用，而且这些作用正与日俱增。从 20 多年的实践看，

这些作用主要表现在六个方面：第一，资本市场作为现代金融的核心推动了中国经济持续

快速增长。它不但从资本筹集、公司治理、风险释放、财富增长和信息透明度等方面推动

了经济的持续增长，更是大大提高了中国经济的增长质量。第二，它加快了社会财富特别

是金融资产的快速增长。第三，资本市场为经济的持续发展提供了有力的支撑和杠杆作用。

第四，资本市场为中国经济体制改革和竞争力的全面提升提供了市场平台。（下转封三） 



（上接封二） 

第五，资本市场推动了中国金融体系改革，资本市场的发展让工、农、中、建、交等大型

国有银行得以上市。第六，资本市场为投资者提供了不同层次收益风险的证券化金融资产。

吴晓求建议，适当增加和提高战略性资金进入资本市场的规模和比例。这些战略性资金包

括社保基金、企业年金和部分商业保险基金。从市场状态看，这些资金进入市场完全可行，

有利于稳定市场，同时市场也有很好的投资价值。目前这些战略性资金进入市场比例相对

较小。要鼓励上市公司大股东增持上市公司股份。现在很多人想上市，上市之后都急着卖

掉股份，这个规则一定要修改，一定要对原始股东的减持有一定的约束性。他提出，要积

极改善中国资本市场发展政策，特别是货币政策，要完善政策的环境。从经济增长、价格

变动趋势和资本市场发展的角度看，目前存款准备金率达 21%的货币政策仍然偏紧，中国经

济需要一个常态化的货币政策，不需要偏紧的货币政策。同时，营造良好的市场环境，严

厉打击各种违规违法行为，主要指提高信息披露的透明度和质量，打击各种形式的恶意虚

假信息披露。 

清华大学中国与世界经济研究中心主任、央行货币委员会委员李稻葵教授在“中国宏

观经济政策如何调整”主题讨论时表示，未来若干年包括今年从整个宏观政策取向上应该

是紧货币。李稻葵说，因为，整个货币存量是比较高，我们的货币存量占 GDP 比重是世界

第一，180%，尽管去年略有下降，但绝对量超过 12万亿美元，是世界上最高。这么一个存

量，这么一个非常高涨存量货币，对整个经济而言始终存在潜在的风险。所以，紧货币应

该是未来若干年基本政策取向。 

据了解，由中国人民大学金融与证券研究所首倡、国内外著名金融机构联合主办的全

国性资本市场年会--中国资本市场论坛，自 1997年起已成功举办了十五届。 


